



**UNIVERSIDAD DEL MAR**

**REPERCUSIONES ECONOMICAS DE LA  
CONSTRUCCION DEL MUELLE FLOTANTE Y  
ROMPEOLAS UBICADO EN LA BAHIA  
PRINCIPAL DE PUERTO ESCONDIDO, OAXACA**

***TESIS***

**PARA OBTENER EL TITULO DE:  
LICENCIADA DE ADMINISTRACION TURISTICA**

**PRESENTA:  
MARIA DE LOURDES MORALES SALAZAR**

**AGOSTO DEL 2003**

**DIRECTORA DE LA INVESTIGACION DE TESIS  
DRA. BEATRIZ ÁVALOS SARTORIO**

**PUERTO ESCONDIDO, OAX.**

# CAPÍTULO I

## INTRODUCCIÓN

### I.1 Puerto Escondido como centro turístico

Puerto Escondido forma parte de la región de la costa del Pacífico Sur, es el centro turístico más antiguo de la región. Forma parte del municipio de San Pedro Mixtepec, ubicado en la costa Sur del país, formando parte del Distrito de Juquila, de la Región de la Costa, en el estado de Oaxaca, aproximadamente a 264 kms al sur de San Gabriel Mixtepec, al oeste de Santos Reyes Nopala.<sup>1</sup>

Puerto Escondido cuenta con un clima tropical, con una temperatura media anual de 27 a 30 grados centígrados. Se observa mucha vegetación propia del clima, incluso en los meses de invierno, por lo cual muchos turistas canadienses, estadounidenses e incluso europeos, arriban por estas fechas al puerto.<sup>2</sup>

En su hidrografía, tiene un río importante, el de Colotepec, que en su desembocadura ofrece toda una maravilla natural denominada "La Barra de Colotepec". Situada a 15 kms de esta población, sirve como acuífero a la población de este puerto y Bajos de Chila.<sup>3</sup>

Puerto Escondido cuenta con una gran variedad de fauna y flora, con bosques tropicales caducifolios en terreno accidentado, en sus alrededores existen maderas finas como caoba, cedro, ébano, guanacastle y otras. La región es rica en frutos de tipo tropical, sin faltar las 11 variedades de plátano, el coco, nanche, almendro, tamarindo, y mango así como, flores y plantas de ornato como crotos, bugambilias, jacarandas, rosas, tulipán entre otros.<sup>4</sup>

Su fauna principal es de tipo marítimo con una gran variedad de mariscos y peces como sardina, guachinango, pez vela, camarón, pulpo, langosta, tortuga, etc., por mencionar los más importantes. Su fauna terrestre tiene una gran variedad de ganado bovino, ovino, caprino equino y porcino, además de iguanas

---

<sup>1</sup> Agencia Municipal de Puerto Escondido, Estudio Socioeconómico Puerto Escondido, 2001.

<sup>2</sup> Ibidem

<sup>3</sup> Ibidem

<sup>4</sup> Ibidem

verdes y negras, armadillos, gaviotas, pelícanos, garzas, y una gran variedad de serpientes y alacranes.<sup>5</sup>

La actividad turística de este destino ha experimentado un paulatino incremento desde los ochenta, dada la afluencia de Bahías de Huatulco, que es el gran atractivo de la costa oaxaqueña. Hoy en día Puerto Escondido cuenta ya con una gran promoción, no sólo a nivel nacional, sino también internacional, y es preferido por personas que buscan la tranquilidad de este lugar, que pese a su crecimiento, no ha perdido su aire pueblerino.<sup>6</sup>

En la actualidad, Puerto Escondido ha alcanzado un desarrollo turístico moderado, y en lo que se refiere a la estructura hotelera, poco a poco se han construido más establecimientos que proporcionan servicio de hospedaje. Actualmente, este destino cuenta con una infraestructura hotelera, capaz de satisfacer las necesidades de los turistas que arriban a este destino turístico. Dentro de su infraestructura hotelera, cuenta aproximadamente con 63 establecimientos de hospedaje temporal, de las cuales 5 son de 4 estrellas, 14 de tres estrellas, 15 de dos estrellas, 7 de una estrella y 21 establecimientos más, que se incluyen en otras categorías.<sup>7</sup>

Puerto Escondido, dentro de sus atractivos naturales, cuenta además con una gran variedad de bellos lugares polifacéticos, ofreciendo recreación a todos los turistas que arriban a este destino turístico, en la oferta turística sobresalen cada una de sus playas como la Bahía Principal, Playa Marinero, el Embarcadero, Puerto Piedra, Manzanillo, Carrizalillo, Puerto Angelito, Bacocho y Playa Zicatela; esta última, reconocida mundialmente como la "tercer ola del mundo" para la práctica del "surfing", y es considerada la "tercer ola del mundo". Otros atractivos principales de este puerto son la avenida Pérez Gazga y la zona adoquinada, que comprende el área comercial, principalmente para el turismo que gusta de las artesanías.<sup>8</sup>

---

<sup>5</sup> *Ibíd.* Pág. 6

<sup>6</sup> El sol de la costa, 2000, Pág. 14

<sup>7</sup> SECTUR. Relación de Servicios de Hospedaje en Puerto Escondido, Mayo, 2000.

<sup>8</sup> Agencia Municipal de Puerto Escondido, Estudio Socioeconómico Puerto Escondido, 2001.

Otros lugares naturales muy cercanos a este destino turístico es la Laguna de Manialtepec donde se pueden encontrar paseos en lancha, donde se puede observar diferente flora y fauna silvestre, las aguas termales de Atotonilco, el Parque Nacional de Chacahua con su criadero de cocodrilos, Cerro Hermoso, en donde se junta la laguna con el mar, formándose una bahía hermosa; el Museo de la Tortuga y el Criadero de las Iguanas y Mariposas en Mazunte; así como los ya tradicionales paseos en lancha por las bahías del lugar.<sup>9</sup>

En lo que se refiere a sus festividades, Puerto Escondido, año con año, realiza las fiestas de noviembre dentro de las cuales destacan una gran variedad de actos como el Festival Costeño de la Danza en el cual se presenta un gran mosaico étnico y cultural que se expresa en múltiples lenguajes, danzas, vestidos y costumbres; el Certamen Señorita Puerto Escondido, el Torneo de Pesca Deportiva del Pez Vela y Pez Dorado; Concurso de Pangas y Cayucos; exposiciones de pintura de artistas famosos. Otro acto que se lleva a cabo año con año es la Vela Istmeña, con el espíritu que caracteriza al pueblo Istmeño y el conocimiento que deben preservarse en su cultura y tradiciones de un grupo de personas provenientes del Istmo de Tehuantepec, radicados en éste puerto. También, en el mes de agosto, año con año se realiza un torneo de "Surf" a nivel nacional e internacional. Es así como Puerto Escondido se ha convertido en uno de los mejores lugares para ser visitados por los turistas que arriban al estado de Oaxaca.<sup>10</sup>

Uno de los nuevos proyectos realizados en este destino, sobresale la construcción del muelle flotante y rompeolas ubicado en la Bahía Principal dentro de la zona urbana de Puerto Escondido. El objetivo de esta obra es el de atraer embarcaciones más grandes a este destino turístico.<sup>11</sup>

<sup>9</sup> <http://oaxaca.oaxaca.gob.mx/sedetur/alternativo/sitio-manialtepec.html>. Noviembre 2001.

<sup>10</sup> El Sol de la Costa, Fiestas de Noviembre en Puerto Escondido. Pág. 8, Octubre 2000.

<sup>11</sup> SCT/MIA Construcción Muelle Turístico, Puerto Escondido, Diciembre 1997.